

LA REPUBLICA.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

REPÚBLICA DEL SALVADOR.

AMÉRICA CENTRAL.

Setiembre tiene 30 días
Domingo 14 | El dulce nombre de María y la Exaltación de la Santa Cruz.
Lunes 15 | San Nicomedes, mártir. Aniversario LXIII de la Independencia.

BOTICAS DE TURNO.

SAN SALVADOR.—la de Cáceres y Vaquero.
NUEVA S. SALVADOR.—la de Cáceres.

"LA REPUBLICA"
Saldrá todos los días, excepto los domingos.

Precio de suscripción.

SEIS REALES AL MES.
Por seis meses, CUATRO PESOS.
doce " SIETE PESOS.
POR CADA NÚMERO SUELTO, 1 real.

Anuncios

1. cada publicación en columna
cada línea de tipo lecturita,
Tres centavos.

LOS REMITIDOS

se insertarán á precios convencionales.
No se admitirá ningún REMITIDO ni
Aviso que no tenga agente ó
cargado en esta capital.

DIARIO OFICIAL.

Saldrá todos los días (excepto los lunes)
Suscripción al "Diario Oficial."
Por seis meses, \$ 2 75
Por tres meses, \$ 1 50
Número suelto del día, 1 real
Número atrasado, 1 real.

Correos.

Salen mañana.
La-Libertad, con escala en San Tecla y Zaragoza.
Santa Ana.
ENTRAN.
La-Libertad.
Chalatenango por Santa Ana.
Salpatagua por Sonsonate: trae correspondencia de Guatemala.
Usulután.
Salen el Lunes.
Para Chingo con la correspondencia de Guatemala, Santa Ana, Metapán, Cusajiquilapa, Chiquimula y Méjico.
Para Santa Ana.
Chalatenango, llevando correspondencia para Apopa, el Guayabal y Suchitoto; y para el Paraíso, Tejutla, Gracias y Santa Rosa de Honduras.
La-Libertad, con escala en Santa Tecla y Zaragoza.
La-Unión, tocando en Cojutepeque, San Vicente, Jucupa, Chinameca y San Miguel: lleva correspondencia para los Departamentos de Cabañas y Gotera; también para Honduras.
Las ballijas se cierran á las 6 p. m.
ENTRAN.
De Chalatenango.
De La-Unión.
De La-Libertad.

Contra el Cólera.

Las últimas noticias que hemos recibido acerca de las proporciones que va tomando esta epidemia en Europa, y la actitud indolente respecto de Colón, que es la puerta principal del tráfico con las repúblicas de Centro-América, nos están indicando á que debemos tomar las precauciones necesarias.

como en realidad lo estamos, en presencia de un peligro inminente.

En las circunstancias actuales, podemos ser invadidos de un momento á otro por el cólera asiático, y desgraciadamente, dadas nuestras pésimas condiciones higiénicas, no dudamos que entre nosotros causará la terrible epidemia estragos espantosos.

Mientras el Gobierno dicta las medidas que el caso demanda, y que esperamos no serán extemporáneas, conviene que el público se vaya informando de aquellos procedimientos médicos más generalmente aceptados para prevenir el mal, combatir el contagio y atacar la enfermedad con probabilidades de buen éxito.

Yo no conozco ningún tratamiento especial, dice el doctor Danet, célebre médico de París, pero sigo las indicaciones; sin embargo, recomiendo en tiempo de epidemia, que se tome todas las mañanas una infusión tónica de quassia amara, este es el método indio.

En el embarazo gástrico bilioso, no vacilo en prescribir dos ó tres granos de hipocacuana para lavar bien los órganos en que se ha introducido el presunto veneno: cuando juzgo terminado el lavatorio, ordeno dos ó tres dosis de 0 gramos 50 de sulfato de quinina. Si el cólera se declara, pongo un vejigatorio cualquiera sobre el estómago del paciente á quien hago tomar una poción de acetato de amoniaco que contenga un poco de tintura de hidrato de cloral adicionado con tintura de opio (el cloral me dió en 1867 y 1873 excelentes resultados contra los vómitos y los fenómenos nerviosos.)

También ordeno las fricciones generales y que se dé á beber al enfermo aguas minerales heladas.

Cuando creo dominar los accidentes, recorro al sulfato de quinina. Prohibo del modo más formal el uso de los alcoholes (que contra la opinión general enfrían en vez de calentar) hasta el momento de la reacción, única faz del cólera en que yo creo que pueden ser útiles.

Como veis, trato el ataque del cólera por los mismos procedimientos de un acceso de fiebre pernicioso.

Es el método que me ha dado exclusivamente resultados, de que puedo responder en el caso de estar declarado el cólera, como también la alimentación preventiva ha logrado siempre detener la epidemia cuando he llegado á tiempo para hacerla aplicar en las diferentes comisiones que he desempeñado.

El doctor J. Brawn Hendreson

asegura haberse comprobado en Bombay y en Barcelona los buenos efectos del siguiente remedio contra la misma enfermedad:

"En una botella ordinaria, de cabida de once copas de vino, se introducen ciento cuarenta gramos de ron, coñac ó aguardiente, con un cuarto de onza ó siete gramos y medio de ácido salicílico; y en seguida llenar la botella hasta los tres cuartos con agua caliente, acabándola de llenar con jugo de limón dulce ú otro jugo agradable.

Para usar el referido medicamento solamente como preservativo, basta una copa por la mañana y otra media por la tarde: debiéndose doblar la dosis, caso de ser atacado por la enfermedad. Si las deyecciones y los vómitos fueren excesivos, deberá añadirse un poco de opio.

Como consecuencia del buen resultado que se asegura haber obtenido de la aplicación de la precedente receta, dice un periódico francés, que se ocupa de ella, que debiera adoptarse como preservativo contra el cólera el uso de la cerveza salicilada."

"El Liberal" de Madrid afirma que los estudios histológicos y etiológicos de Koch son de grande importancia y pueden servir de base á la práctica científica y al exacto conocimiento del remedio.

"La Revista de Medicina Dosimétrica" publica datos sumamente interesantes sobre los excelentes resultados obtenidos por la aplicación de los medicamentos dosimétricos del doctor Burgraeve. El doctor Menéndez, médico del departamento de apestados del lazareto de Mahon, comunica que á bordo de la barca "María," procedente de Marsella, ha logrado salvar la vida de varios tripulantes con el uso oportuno de los medicamentos dosimétricos mencionados.

Además, sabemos que en Cuba el señor Jordán curaba el cólera hace algunos años, y con resultados muy satisfactorios, administrando al paciente una cucharada de cloroformo en cuatro de agua. Asegúrase que los efectos curativos de este medicamento son casi instantáneos y radicales.

Seguiremos en lo de adelante publicando cuanta receta ó prescripción nos venga á la mano, y que haya merecido el ser bien calificada y basada en hechos bien comprobados, á fin de que el pueblo, que no siempre puede recibir las indicaciones directas de un médico ilustrado, conozca los medios que le pueden salvar en el caso de ser invadidos por ese tremendo azote de la humanidad.

(COLABORACIÓN.)

Publicamos con gusto el siguiente artículo, obra de una de nuestras más estimables suscriptoras.

La falta de sociedad.

Escribo para las personas de mi sexo. Si mis escasos conocimientos literarios dan por resultado que estas líneas lleven el sello de la pobreza insulsa y merezcan la crítica severa, aténdase sólo á mi buena voluntad y al deseo que me anima de que seamos más sociables, para que nuestras poblaciones no se asemejen á vastos cementerios, en esas horas de la prima noche en que debiera reinar el movimiento consolador que es indicio de una sociedad civilizada: por desgracia, entre nosotros, no se oye en esos instantes más que el ruido de las bolas del billar en una ú otra casa, y solo se ve de trecho en trecho salas casi desiertas al través de los vidrios en que se refleja la luz de las lámparas colocadas en las mesas.

¿Por qué no hay sociedad? Todas en general nos quejamos de semejante vacío, tratando muy á la ligera ese asunto, que bien puede llamarse trascendental, por cuanto encierra uno de los mas poderosos resortes para las buenas costumbres de los pueblos é influye de un modo directo en el porvenir de nuestros hijos, quienes necesitan de una escuela de cultura después del trabajo del día, y no deben prescindir de un rato de distracción para el espíritu.

Vivimos en un país pequeño, sin gerarquías sociales que nos dividan; y sin embargo no procuramos reuniones, cuando hasta los seres irracionales se buscan y acercan unos á otros. Todos desean el fin que se indica; pero no se ponen los medios para matar esa apatía que nos consume en el aislamiento; no se hacen esfuerzos para que las familias se congreguen y disfruten de veladas agradables. Así veríamos á los señores hombres (que son los que mas pierden en esta cuestión) abandonar presurosos el club y el casino, para ir á las casas en que encuentren cuatro ó cinco familias reunidas, en el seno de la confianza y del buen tono, tratando cada cual de hacerse amable con los demás: los hombres podrían hablar entre sí de sus negocios, las señoras entretenerse en las labores del sexo y en conversaciones sobre los eternos asuntos del hogar, y los jóvenes charlar amigablemente; fumando, en fin, los que quisieran hacerlo y solazándose todos con la música del piano, al amparo de la sociedad culta, que es la que forma los vínculos mas dulces é indisolubles.

Recuerdo una familia que conocí en cierta ciudad: componíase de una respetable viuda y de cinco encantadoras jóvenes, encantadoras por las gracias físicas y por la buena educación. Reveses de fortuna las dejaron en gran pobreza, y no solo trabajaban en el día, sino también en algunas horas de la noche, para hacer frente á sus necesidades. Lo mas selecto de la sociedad del lugar se reunía en esa casa, y aquellas señoritas, con la aguja en la mano, hacían muy grata la tertulia: todas

se casaron con caballeros distinguidos; tres de ellas han muerto ya, y las otras dos viven en Europa en posición lisonjera.

Todos conocemos las ventajas que trae la sociabilidad. Hay quienes dicen que en un país como el nuestro, donde no hay tradiciones ni recuerdos, es muy difícil encontrar esa amistad tradicional, que se pierde en la noche del pasado, se transmite con las generaciones y no languidece por la maledicencia ni por la separación.

Admitiendo que no existan esas amistades, hay en cambio relaciones muy buenas, nacidas de la simpatía y la conformidad de ideas y sentimientos: allí está el germen de la amistad con el trato en las tertulias.

¿Será la falta de educación esmerada la que produce el vacío á que nos referimos? La educación moraliza á las gentes y las hace tolerantes, enemigas de la crítica odiosa, agradables en su conversación, atentas, serviciales; tanto que, si poseen bienes de fortuna, no se envanece, sino que se hacen mas benévolas, sobre todo con el desgraciado, hasta el punto de ocultar su lujo en el vestido cuando van á visitar al pobre: así tienen derecho á que se recuerden con placer las virtudes que las adornan y que no se clave el diente de la mordacidad cuando se habla de ellas.

Las personas educadas consiguen elevar el alma sobre los pequeños intereses, y á la tica amarga, que que están adornadas con virtudes. Formado el corazón por medio de los sanos preceptos de la moral cristiana, no se da acceso á la envidia, que es, por decirlo así, la filoxera que roe las entrañas de nuestra sociedad.

Al que objetare que no hay bastantes colegios al efecto y que á veces se carece de fondos para pagar los maestros de los hijos, responderemos que no es en esos centros de luces, ni aun en los viajes por Europa, donde principalmente se educa el hombre: el corazón se forma bajo el techo de la familia: es tarea propia de los padres, que son los llamados á poner los cimientos del hermoso edificio que la ilustración corona en el colegio; aunque también los maestros de escuela deben ayudar á una obra tan importante.

Los padres de familia tienen que cumplir aquel deber, dando buenos ejemplos: no es posible que una madre corrija en sus hijas por completo las faltas de que ella misma adolece. Que comiencen, pues, las madres prohibiendo á las hijas las novelas perjudiciales, y que les proporcionen libros que las diviertan é instruyan después de las horas de clase y del tiempo que se consagra á las faenas domésticas y al cultivo de los jardines en que también deben entretenerse: que las niñas se alternen en el manejo de la casa, para que nunca estén ociosas, y que la vanidad no llegue á dominar sus espíritus. Así, en las tertulias, hablarán las señoritas de sus libros y flores, experimentando la dulce satisfacción que proporciona el mérito intrínseco, ese mérito que no consiente el orgullo necio y que no permite buscar defectos en los demás: las

DESTINO DEL HOMBRE.

El hombre tiene un destino que procura alcanzar y es el bien que debe realizar, bien que consiste en el desarrollo armónico de su naturaleza. Para realizarlo cuenta con el auxilio de su libre actividad. Como ser imperfecto es susceptible de mejoramiento y por consiguiente, de progreso. Es libre porque puede elegir entre el bien y el mal, y de su buena ó mala elección resulta la sanción de su libertad, trayendo por consecuencia la responsabilidad. Su bien consiste en el cumplimiento de su destino, siendo el mal, la negación del bien. El hombre es un ser sociable, pero no bastándose á sí mismo, necesita del concurso de sus semejantes para perfeccionarse. El hombre realiza su destino estimulado por la necesidad; esta, en sentido económico, es la sensación interna que nos advierte lo que debemos hacer para perfeccionarnos; la nutrición, el vestido y la defensa son las primeras necesidades del hombre, y para que viva del todo es necesario que cultive su inteligencia, se ilustre, adquiera ideas etc.: que sienta el cariño y dé apoyo á los seres que engendra ejerciendo su simpatía en los demás hombres; embellezca su morada y su persona; ame la patria, á la naturaleza misma.

Las necesidades físicas, intelectuales y morales, son los elementos de la organización humana, considerada económicamente.

La conciencia gradúa las necesidades, y por eso al individuo corresponde bajo su responsabilidad, ordenar y regularizar la satisfacción de cada una de ellas: en esta satisfacción consiste el perfeccionamiento. Las facultades físicas pueden reducirse á la fuerza muscular; las intelectuales, á la inteligencia; y las morales, á la sensibilidad y á la voluntad. Poniendo en juego estas facultades, el hombre trabaja.

Hay una ciencia universal, la *Ética*, que trata del bien en general, y de este tronco nacen la moral, el derecho y la economía política.

La moral, siendo la ciencia que dirige la actividad libre, enseña al hombre á hacer buen uso de su libertad.

El derecho le asegura su propiedad y le garantiza su personalidad.

La economía política, le enseña á proporcionar los medios para subsistir á sus necesidades.

La vida moral depende de la conciencia; la económica de la sensibilidad y la reflexión; y la jurídica, de una autoridad pública, cuya sanción es la justicia.

El derecho, exige coacción; las acciones inmorales, ó antieconómicas, no están sujetas á jurisdicción alguna.

El fin de la moral es el bien, estableciendo deberes individuales, sociales y religiosos.

El fin del derecho es realizar el bien social en las relaciones con nuestros semejantes.

La economía política es el desarrollo armónico de la naturaleza humana.

La moral prescribe el cumplimiento voluntario de las obligaciones jurídicas.

La economía predice el trabajo, el ahorro, la fraternidad humana, en nombre del interés bien entendido, librándolo de la ignorancia y de la miseria.

Obsérvese el estado del mundo, y se verá que los pueblos más adelantados económicamente, los que gozan de mayor prosperidad, son los que tienen mejores costumbres y respetan mejor el derecho.

Todo lo que ordena y prohíbe el derecho y la economía, lo ordena y lo prohíbe también la moral; pero no todo lo que prohíbe ó ordena esta ciencia, es prohibida y ordenada por las dos primeras.

En fin, la moral, el derecho y la economía política, son tres ciencias que conspiran á realizar el bien y al cumplimiento de los destinos de la humanidad.

(Concluirá.)

VARIEDADES.

SPORT.

CEBRÓN

I.

Tengo noticia de casi todo cuanto me dice V. A.—Cebión, llamado así por sus cualidades de cebras, es un potrero de la yeguada de Aranjuez, nacido antes de tiempo, según el cómputo de la remonta; lo cual hace creer con fundamento que su madre, la yegua Morita, durante

aquella escapatoria en la que anduvo perdida cerca de dos días, fué seducida por algún caballo de las cercanías.

—Y de ser así—dijo el príncipe,—el caballo era de buena familia, porque no puedes figurarte la figura y la buena estampa de Cebión.

—Sé que es alazán tostado con cabos negros.

—Así es, pero no tiene el tipo de nuestra yeguada. Su cabeza es de martillo, no acarnerada; es alto de crucero, sumamente limpio de remos y con el cuarto tracero muy enjuto. Es precioso: sentiría no poderle contar entre mis caballos de silla; pero, según parece, es indomable.

—¡Bah! Señor—observó Peyronceli, haciendo un gesto de desdén.—No hay mujer, ni caballo que se resistan á un amante fino ó á un buen picador.

—¿De modo que te comprometes á domarle y á arrendarle?

—Sé que el potrero es de malas condiciones, que hace empuñadas, botes de carnero, encogimientos extraños; pero, según informes, tiene una cualidad que da posibilidad á la doma.

—¿Cuál?

—Nunca se arroja al suelo.

—Es verdad.

—Pues, bien, señor; dentro de algunos días, porque las malditas tercianas me han dejado muy quebrantado, la emprenderé con Cebión.

—Mira que ha desazonado á Lucas, á Olmedilla, y sobre todo á Periconi.

—Aunque así sea, viviendo yo, no se dirá que en las yeguas del señor rey don Carlos IV, ha habido un potrero que no se ha podido domar.

II.

Peyronceli uno de los primeros picadores de las reales caballerizas, era hijo del famoso desbravador Peyronceli, traidor de Nápoles por Carlos III, cuando dejó aquel reino por el de España. Apenas se restableció por completo, sabiendo el interés que el príncipe de Asturias, don Fernando, tenía por Cebión, formó empeño en domar al rebelde potrero. Era este, en efecto, un animal de avieso instinto y de arranques tan imprevistos, que hacían casi imposibles las reglas de la ciencia hípica y del arte ecuestre. Pero se las había con una notabilidad. Peyronceli se valió de recursos notables de defensa y de inspiración. A fuerza de observadora intuición adivinó al caballo, y le buscaba las vueltas, como vulgarmente se dice. Era obra de paciencia y no exenta de peligros, pero poco á poco el potrero se ablandaba, como reconociendo aquella habilidad superior. El picador sufrió algunas caídas; pero había encontrado el medio de eludir sus malas consecuencias.

Por fin, Peyronceli, que se hallaba en Aranjuez, hizo saber al príncipe don Fernando que Cebión estaba domado. El príncipe mandó venir á Madrid al picador y al caballo, y á los cuatro ó cinco días, quiso cerciorarse de la sumisión del rebelde potrero. Acompañado de los marqueses de Alcañices y de Cogolludo, bajó á la explanada que media entre Palacio y las cocheras reales, por la parte del Campo del Moro, donde ya esperaban Peyronceli y algunos dependientes de caballerizas.

Dos mozos sujetaban á Cebión, enlizado y con cabezada de cuatro riendas.

Apenas llegó el príncipe, el picador montó al caballo sin gran dificultad. No bien sintió éste el peso del ginete, tuvo un conato de empuñada, luego extendió los remos delanteros, y por último, salió marchando correctamente á paso castellano. El picador le alzó al trote, y Cebión obedeció, aunque moviendo violentamente la cabeza á derecha é izquierda. Por último, se aquietó y siguió trotando sin novedad.

Veo; que el caballo obedece—dijo el príncipe á Peyronceli,—pero comprenderás que yo no he de llevarle con cuatro riendas.

—Se las he puesto para los primeros momentos—contestó el picador,—mas ya verá V. A. que no las necesita.—Y dirigiéndose á los mozos de cuadra, repuso:—Quita la serreta. Fué esta operación difícil. Cebión se encabritaba y despapaba. Dió un bote de carnero, que el ginete resistió con un vigor de centauro, y después pareció someterse.

El picador hizo trotar de nuevo y le levantó al galope corto; pero este galope no era sentado é igual, se asemejaba mas bien á una contracción nerviosa. Peyronceli llegó con el potrero hasta el pretil que da al Campo del Moro y se volvió. Esta segunda vuelta, Cebión

venía mas descompuesto, lanzaba resoplidos y sus ojos parecían inyectados en sangre.

Ginete y caballo se detuvieron junto á la subida de la plaza de Oriente. El picador quiso hacer trabajar al potrero en aquella pendiente que está empedrada, y se metió entre la rambla de Palacio y la pared de enfrente; nunca lo hubiera hecho: Cebión, que parecía acechar una ocasión que no se le presentó por trabajar en terreno escueto, dió rápidamente una huida de costado y estrujó con violencia á su ginete contra la pared de piedra.

Peyronceli dió un grito de dolor, se sostuvo en la silla un momento, pero á una sacudida del potrero cayó á tierra.

Todos acudieron. El picador tenía fracturada la pierna izquierda, enteramente magullada por la rodilla. El caballo huía, casi desbocado, subiendo por la rambla; algunos mozos se lanzaron en su persecución y lograron alcanzarle y sujetarle junto al convento de Santo Domingo.

Peyronceli quedó cojo y lisiado para toda su vida, que fué breve; dos años después había muerto, quizá de melancolía, por verse inactivo y no poder entregarse á sus aficiones ecuestres.

III.

En vista de la imposibilidad de domarle para silla, Cebión fué destinado al tiro de carros de utensilios del cuartel de Guardias de Corps.

El príncipe había dicho: "ese caballo no quiere admitir la noble carga del ginete; tendrá que sufrir el rudo trabajo del arrastre. El tiro es al caballo lo que el servicio militar al hombre: la Ordenanza hace correcto á este, las varas y el collarón someten á aquel."

Una mañana, tratóse de hacer *debutar* á Cebión. Aunque con algún trabajo, fué atado á una argolla de hierro, incurtada á un poste de piedra del patio del cuartel de Guardias. Mientras los mozos, aproximaban un carro, el caballo botaba y coceaba, encerrado entre las vallas de madera que había á uno y otro lado del poste. Se procedió á ponerle el collarón de domar, y Cebión, al ver el instrumento de su suplicio, se empinó, apoyando en el poste sus remos delanteros, cabeceando hacia los lados en ademán de morder; sus ojos tenían una expresión feroz y un sudor copioso bañaba su cuerpo.

Los mozos, comprendiendo su error, quisieron atar mas corto al caballo para evitar las empuñadas, pero Cebión no les dió tiempo: encogió sus corvejones como para saltar, extendió luego con vigoroso impulso, y arqueando los brazos, estrelló su cabeza contra el poste de piedra, cayendo al suelo desplomado.

El alacrán, encerrado en un círculo de acacias, vuelve contra sí la uña venenosa; pero suicidarse un caballo!

Cuantos presenciaron aquel extraño suceso (enteramente verídico), quedaron estupefactos al ver á un animal cometer un atentado propio y exclusivo de los seres racionales.

F. MORENO GODINO.

HECHOS Y DECIRES.

Banquete.—Muy animado estuvo el que anoche le ofreció el señor Doctor Zaldivar al señor General Bográn. Asistieron como cincuenta personas, entre las que reinó la mas sincera cordialidad. Hubo, como era de esperarse, expresivos brindis.

El Sr. Dr. D. Tomás Ayón vá para Guatemala, como comisionado por el Gobierno de Nicaragua, para asistir á la inauguración del ferrocarril del Sur. Hoy se encuentra en el puerto de Acajutla este respetable y distinguido nicaragüense, á quien le enviamos nuestro atento saludo.

Ayer por la mañana fueron conducidos al Cementerio los restos mortales de la estimable señora doña Benita de Carrascosa. Damos al señor General don Manuel Carrascosa nuestro mas sentido pésame.

A la apreciable señora doña Josefina de Gómez Carrillo manifestamos también nuestro pesar, pues pocos días después de haber sufrido la pérdida de una hermana, viene otra desgracia á conmovierla profundamente, la muerte de su querida madre, acaecida el último de Agosto próximo pasado.

Tranvía.—El que se extiende de esta ciudad á Santa Tecla se encuentra actualmente en muy malas condiciones:

por una parte el estado nada satisfactorio de los durmientes y los rieles, y la poca seguridad que ofrecen algunos puentes de madera; y por otra los inconvenientes que resulta de la falta de orden que se observa en cuanto á la conducción de los pasajeros, quienes en gran parte se ven muchas veces en la necesidad de ir de pie, porque se admiten en los wagones mas de los individuos que pueden contener, y además se dá cabida indistintamente á las vendedoras, que llevan consigo cajones, canastas &, que causan la mayor incomodidad.

Sin embargo, sabemos que los empresarios se proponen realizar sin pérdida de tiempo notables mejoras en ese trayecto; renovarán los durmientes y algunos rieles, darán á los puentes mas sólida construcción y aumentarán en la línea el número de los wagones. Al efecto, en la casa de estación que ya está concluida, y que era una de las mejoras mas urgentemente reclamadas por el público, existen ya tres wagones de superior condición á los que actualmente se hallan en movimiento, el uno lleva el nombre de "El Rótulo"; otro el de "Quiroa" y otro el de "La Ceiba": estos servirán para los pasajeros de primera y segunda clase, y los antiguos serán destinados para conducir á las vendedoras y la carga.

Mientras tanto se lleven á cabo las reformas indicadas, creemos que la policía haría un gran servicio al público, hallándose presente y enviando á sus agentes, sobre todo los domingos, á las horas en que sale el wagón, para evitar que se abuse, admitiendo mayor número de pasajeros que el correspondiente al de los asientos, con lo cual se llegaría á conseguir que se aumentara el número de los wagones.

Matrimonio.—En Inglaterra se han casado dos enanos muy bien conformados, y tan pequeños, que el esposo solo pesa *once* libras y la novia *nueve*.

Ea de esperarse que el niño nazca del tamaño de un Ratoncito Perez, *que* baste á su alimento un dedal de leche.

De ese tamaño debieran ser todos los hombres: menos comida, casas mas pequeñas y menos peso en todo. Sabido es que con las armas modernas basta el dedo de un niño para disparar un cañón monstruo, y que la fuerza muscular se deja ahora para los bueyes.

Allá irémos. Los liliputienses son nuestro ideal.

¡Sirven también para otras cosas...

La Vos de la Iglesia, periódico de Buenos Aires, intitula uno de sus editoriales

"¿Para qué sirven los curas?"

Pues sirven principalmente para *dar* y *tomar*, como puede verse por los siguientes versos de un periodista:

Los curas dan desazones
A los viudos y solteros;
Dan envidia á los casados,
Dan disgustos al Gobierno,
Dan á veces conferencias
Criminales, en secreto;
Dan gritos si viene al caso,
Dan coces si viene á cuento,
Dan abrazos á las viudas,
Dan á las vírgenes besos,
Dan la mano á las casadas
(Si no las dan todo el cuerpo);
Dan confites á las niñas,
Dan al mundo mal ejemplo
Dan descendencia á las amas,
Dan la unción á los enfermos,
Dan que decir á las gentes,
Dan que hacer á Fray Rivero,
Dan puñaladas, dan aseos....
Lo que no dan es dinero.

Los curas toman el aire,
Toman los bienes ajenos,
Toman amas muy hermosas,
Toman miedo al *Pensamiento*,
Toman grandes borracheras
Cuando encuentran vino añejo,
Toman cariño á las chicas
Que se confiesan con ellos,
Toman nota de las casas
Que tienen puertas de hierro,
Toman un buen chocolate,
Toman los malos consejos,
Toman mate algunas veces
Y toman siempre dinero.
Pero ¡qué pillos! no quieren
Tomar las de Villadiego.
De "El Pensamiento."

El 7 á las 7 a. m., fondó en la rada de La Libertad el vapor de la línea "South Carolina", capitán White, procedente de Panamá y escalas, trayendo 1177 bultos, 3 sacos correos y

los pasajeros de tránsito para Guatemala el General Bográn, Presidente de Honduras y su comitiva, el General Letona, señora, niña y sirviente, y para La Libertad Emma Serres, J. B. Courtade y Rafael Morán de La Unión. El vapor salió hasta en la noche.

El mismo día 7 á las 9 a. m., fondó en la bahía de La Unión, el vapor norte americano "Clyde", su capitán Griff, procedente de Acapulco é intermedios, trayendo para este puerto 314 bultos y el pasajero Rafael López de San José Guatemala.

A las 6 y 20 de hoy, a. m., fondó en Acajutla, el "South Carolina", procedente de Panamá y escalas con 1241 bultos mercaderías. Para San José Guatemala 200 toneladas y 27 pasajeros, 49 toneladas y 3 pasajeros para Champerico.

Ejecución horrible.—El viernes primero del corriente fué ahorcado en la ciudad de Brooklyn, el negro Alejandro Jefferson, en expiación de un doble asesinato.

El reo durante su prisión mostró gran repugnancia por el castigo que la ley designa en este país al asesino. Al ser sentenciado dijo al juez, que si los criminales de su especie debían sufrir la última pena, la sociedad en cambio, debía ser mas humana en la ejecución de la ley.

"La horca es un castigo bárbaro y brutal," añadió, "la electricidad, el cloroformo ó cualquiera otro de los recursos de la ciencia sería tan efectivo y mas moralizador y humanitario para vengar la sociedad." Al alguacil mayor no cesó de suplicarle, según que el momento fatal se aproximaba, que tuviese caridad y que no consintiese que le hicieran sufrir innecesariamente.

El jóven que hizo de verdugo, sin duda por humanidad, procuró no satisfacer ninguno de los últimos y ansiosos deseos del desdichado reo. Su obra fué digna de un pueblo de salvajes. Malamente atados las manos y los pies y peor colocado el lazo fatal, el criminal durante unos minutos no perdió el conocimiento y logró arrancarse la negra capucha que cubría el rostro, dejando ver en él contorsiones horribles de la agonia 500 curiosos que, contra lo prescrito por la ley, presenciaron tan antihumana ejecución.

AVISO.

EL INFRASCRITO,

deseando poner al alcance de todos

LA SUSCRICION

al "Diario Oficial" y á "La Republica"

abre un ABONO DE AMBOS DIARIOS

por el módico precio de cinco pesos

por cada seis meses ó de diez

pesos al año; empezando la

suscripción el primero y quince de

cada mes.

9

Francisco Sagrini.

PARA CONOCIMIENTO

de los Empleados

CIVILES Y MILITARES,

DE LA REPUBLICA,

se ADVIERTE que conforme al

Acuerdo Supremo del día de hoy,

el papel que deben COMPRAR

para sus respectivos títulos,

son de las clases siguientes:—

Sueldo que exceda de \$3,000 nullo de 1º de 4 16 pesos

— de \$3,000 — de 2º de 4 12 —

— que exceda de \$1,500 — de 3º de 4 8 —

— que exceda de \$ 500 — de 4º de 4 8 —

— menos de \$ 500 — de 5º de 4 4 —

Para no confundir el papel de

títulos, con el que se usa en los

Tribunales, llevará cada pliego

un contra-sello al reverso, pues-

to por esta Tesorería, única oficina

donde se venderá.

República del Salvador. | Tesorería General

de Ejército y Hacienda.

Salvador, enero 31 de 1882.

140

ANUNCIOS.

Guirnalda Salvadoreña.

Colección de poesías

de los bardos de la República del Salvador,

PRECEDIDAS DE APUNTES BIOGRÁFICOS Y JUICIOS CRÍTICOS SOBRE

CADA UNO DE SUS AUTORES,

POR

Román Mayorga Rivas,

CON UN PRÓLOGO DEL DOCTOR DON TOMÁS AYÓN.

Está abierta la SUSCRIPCIÓN á tan importante y amena obra, la cual se compone de dos gruesos volúmenes de más de 500 páginas cada uno é impresos lujosamente.

La suscripción no puede ser mas módica : **IMPORTA \$ 3.**

El segundo tomo será mas voluminoso y se pondrá á la VENTA dentro de pocos meses.

Para pormenores dirigirse á la Dirección de la IMPRENTA NACIONAL, en donde **ESCLUSIVAMENTE** se reciben las suscripciones y se efectúa la venta.

San Salvador, setiembre 5 de 1884.

IMPRENTA NACIONAL

Propiedad del Dr. Francisco Sagrini,
CALLE DE LA AURORA, N. 9.

EN ESTE ESTABLECIMIENTO

Se ejecuta **TODA CLASE DE TRABAJOS TIPOGRÁFICOS**, ya sean:

- Memorias.
- Pólizas.
- Conocimientos.
- Manifiestos.
- Planillas.
- Carteles.
- Cheques.
- Pagarés.
- Libranzas.
- Boletos.
- Recibos.
- Programas.
- Tarjetas.
- Avisos.
- Etiquetas.
- Tésis.
- Periódicos.
- Novenas.
- Facturas.
- & , & , & .

NO SE HACE CON PRONTITUD Y ESMERO.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Los pedidos de FUERA, serán puntualmente atendidos.

¡A LOS ENFERMOS!

Remedio de fama universal
DEL DR. LOWRY.

la curación rápida y radical de la

Impotencia, Derrames seminales

y toda clase de desarreglos producidos por la

Masturbación, ó por Excesos sexuales

durante la juventud, la virilidad y vejez

VALE MAS QUE EL ORO.

Este remedio es igualmente eficaz para cualquier caso de Debilidad crónica, Ataques epilépticos, Baile de San Vito, Melancolía, Dolores de cabeza nerviosos, Abatimiento, etc., que son el resultado de un desarreglo en el sistema, ó bien de la imprudencia, é inhabilitan al paciente para los actos ordinarios de la vida. Este medicamento vigoriza, refuerza y restaura el sistema, devolviendo la salud perdida.

LEANSE ESTOS TESTIMONIOS CONVINCENTES :

DR. LOWRY:—He usado su "Remedio de fama universal" para varios casos de impotencia y debilidad seminal, en cuanto me lo ha permitido la cantidad que él tenía y ha sobrepujado á mis esperanzas. Durante mis treinta años de práctica facultativa, ningún remedio he encontrado que lo iguale.

CHICAGO, ILLINOIS.

DR. W. NEWBOLD.

Muy señor mio:—He usado por espacio de un mes su específico, y puedo decir, que á no ser por él, no sé lo que hubiera sido de mí. Ahora estoy enteramente curado.

A. W. D.

PRECIO.—Setenta y cinco centavos por paquete. Seis paquetes bastarán para curar el caso más grave, por crónico que sea.

De venta en todas las farmacias y almacenes de drogas del mundo.

Remitiremos circulares é instrucciones en español.

Diríjanse las cartas y pedidos á

Depot and laboratory of Dr. Lowry's Remedy

18 EAST FOURTEENTH STREET,

CHICAGO, ILL. U. S. A.

Farmacia de Otto von Niebecker.

Este acreditado establecimiento que de hoy en adelante será **dirigido personalmente** por su propietario no omitirá medios para sostener el **crédito** que hasta hoy se le ha reconocido. En consecuencia, siempre tendrá por norma **la modicidad en los precios**

y ofrecerá al público

exactitud en el despacho, **medicinas frescas** sobre todo **AMABILIDAD PARA CON SUS FAVORECEDORES.** Ab. alt.—Junio 2 de 1884.



REMATE PUBLICO.

"LA CONFIANZA"

16 Calle del Comercio 16

El día **Domingo 21 del corriente**, tendrá lugar en este establecimiento, el **REMATE** de las prendas empeñadas (antes del 1º de Julio último) y que no hayan sido debidamente refrendadas.

El remate se hará desde las nueve de la mañana hasta las once y media, y de las dos hasta las cuatro de la tarde.

La prenda rematada no se entregará antes de recibir su valor.

Hay prendas de toda clase que rematar. San Salvador, setiembre 4 de 1884.

Emilio Estienne,
Gerente.

P. D.—La casa se encarga de **vender** toda clase de prendas, por cuenta de los interesados; también compra y vende por su cuenta.
15—9 seg.

"LA CONFIANZA"
 16, Calle del Comercio, 16.
PRESTA DINERO SOBRE PRENDAS
 Con un Interés convencional.
 30-15 seg. San Salvador, agosto 28 de 1884.

VERSOS

—DE—

Francisco A. Gavidia.

Está de **VENTA** en la Imprenta Nacional, esta obra, impresa elegantemente y en lujoso papel.

El libro consta de más de doscientas cincuenta páginas y se vende al precio de **un peso** cada ejemplar.

San Salvador, Setiembre 11 de 1884.

3

Finca de Caña.

VENDO la que tengo en el pueblo de Zaragoza, camino del puerto de La-Libertad.

San Salvador, agosto 13 de 1884.

1 mes seg. **José Trigueros.**

FARMACIA
DE BONILLA Y C[^]

EN ESTE NUEVO ESTABLECIMIENTO

Hay un completo surtido de medicinas

de las acreditadas fábricas de Europa y Estados-Unidos.

PRECIOS BARATOS Y ESMERADO DESPACHO

Al por MAYOR y al MENUDEO.

SAN SALVADOR,
ESQUINA SUDOESTE DEL PARQUE CENTRAL.

Ab.—Mta., J. y S.

LA SEMANA INDUSTRIAL

ORGANO ESPECIAL DE EXPORTACION,
SE PUBLICA LOS JUEVES,

| | | |
|--|---------------------------------------|------------------------------|
| Abono. | PROPIETARIO | Anuncios. |
| Belgica . . . un año 1 [^] 8 00 | MAX GOEBEL, | La grande línea . . fr. 0-35 |
| Unión postal . . . 10 00 | Oficina y Redacción | Se trata á precio alzado. |
| | CALLE DE LA UNIVERSIDAD, 14, EN LIEJA | |
| | BELGICA. | |

OFICINA TECNICA Y COMERCIO

La Oficina técnica y comercial anexada á la *Semana Industrial* para las compras y los recibos de productos manufacturados, tuar en los países industriales de Europa Occidental; para la venta de los artículos de importación en aquellas regiones; así como para el estudio técnico de trabajos que pueden ejecutarse en todos los países.

Estando en cotidianas relaciones con los grandes establecimientos industriales de Bélgica, de las provincias del Rin, del Este y del Norte de Francia; perfectamente informados de las mínimas variaciones en los precios, así como de todos los progresos cada día realizados en los procedimientos y las instalaciones de cada uno de ellos: tenemos la seguridad que estamos en estado de colocar siempre del modo mas beneficioso á los intereses de nuestros estimables corresponsales las órdenes que tengan la bondad de confiarnos, y de inspeccionar la perfecta ejecución de ellas.

Da su parecer respecto al valor, empleo y á la mas lucrativa aplicación que puede ser hecha de las materias primeras, minerales y otras.

Quando se le pide, hace establecer, por especialistas de una incontestada autoridad, relatos públicos ó confidenciales; proyectos de instalaciones y de provisión de herramientas; así como presupuestos que se refieren á minas, establecimientos industriales y manufacturas

Por último, la publicidad extendida de la *Semana Industrial* constituye, con máximo provecho para las operaciones comerciales de que estamos encargados, un medio de acción facil, pronto y eficaz para la oferta así como para el pedido.

Compramos y vendemos, á los precios y condiciones mas favorables del vendedor; y, mediante un estipendio moderado, pagadero en Lieja, por la persona de quien tenemos la orden. Cada rebaja, disminución ó descuento concedido por la otra parte, redunda á esta persona

Ab. sáb.

INTERESANTE.

COMPANIA DE AGENCIAS

EN ACAJUTLA.

Se venden treinta y cinco acciones DE ESTA SOCIEDAD.

9

En esta Imprenta informarán.

Manuel I. Morales.

Abogado y Escribano Público.

SAN SALVADOR,

Calle del Ferro-Carril, N. 26.

Ab. seg.

Marzo 8 de 1884.

AVISO.

En la Imprenta Nacional hay de

VENTA

PAPEL para envolver á

un peso la ARROBA.

OJO al AVISO.

En SAN SALVADOR en la Farmacia de los señores Rivera y en SANTA TECLA en la de Cáceres hay de venta **El Depilatorio**, ó remedio que para destruir el pelo, cabello, el vello y otras producciones análogas, preparaba el Dr. don José Monterey por los años de 68 y 69, y del que se hizo tanto uso. Se advierte que es completamente inofensivo, porque no contiene ninguna de las sustancias de que se componen casi todos los depilatorios, como son arsénico, cal viva &c. Su acción casi instantánea es superior á la de la mejor navaja de barba y no causa irritación. Con estas y otras cualidades ha sido recomendado por varias notabilidades científicas, como Devergis, Trouseaux, Fonsagrives, Regnaud y otros. Agregada á cada frasco hay una instrucción sobre el modo de usarlo. **VENTA** por mayor y por menor.
Setiembre 12 de 1884. — merl. y sab.

Veterinaria! Caballeriza!

El infrascrito tiene el honor de avisar al público que tiene establecida en el centro de la ciudad, calle del Comercio, N. 16, cerca de la plaza de Armas, frente á la Bota de Oro, una **Caballeriza** amplia y cómoda, arreglada según las reglas higiénicas, veterinarias, en la cual las bestias tendrán un cuidado esmerado y á precios módicos. **CURACIONES, VENTA Y COMPRA DE BESTIAS.**
Ab. **Enrique Bará,** Veterinario.

Ojo!!!

El infrascrito ofrece en **VENTA** una **finca** de café, caña, **potrerros** enzacatados, y crianza de ganado: — **otra** de repasto de ganado vacuno con extensos potrerros enzacatados, espesos bosques con mucha madera de construcción y abundancia de agua, situadas en jurisdicciones de las provincias de **San Salvador y San Miguel**.
Finca próxima á los caballerías de **San Salvador**, un hermoso **potrero** que tienen vacas suficientes para dos cargas de leche diarias: — **una casa nueva** de habitación amplia y cómoda, en el centro de la ciudad entre las dos plazas principales y á orillas del Ferrocarril; y unos solares para edificar. Las fincas de Comasagua tienen por su feracidad, clima delicioso para cultivar ventajosamente las plantas que fructifican en las zonas templadas y extensión de terreno, las condiciones y comodidades necesarias para llenar las aspiraciones del hombre laborioso; y se venderá el **todo ó parte** á precios módicos, entendiéndose con el propietario
EN SANTA TECLA.
Lúcio Ulloa.
20—16 Mts. J. y S.

Taller de Ropa hecha

"El Porvenir."
Calle de la Independencia, N. 34.
Para venir á la fiesta del Salvador, se acostumbra antes preparar una voluminosa maleta con todos los estrenos, y á pesar de eso no era difícil conocer á los venidos de **Provincias** porque su vestido carecía del (CHIC) tan necesario en el siglo del vapor, de la electricidad y de la moda.
HOY LOS TIEMPOS son otros, con ponerse diez y ocho reales en el bolsillo y venirse á vestir á "EL PORVENIR," basta.
Allí hay á la **Dernière** (últimos figurines) desde el ceremonioso frac negro para recepciones y grandes bailes, hasta el calzoncillo de manta para el pelele; pasando por su puesto, por la elegante levita, el gracioso paletó, el cómodo saco y la gentil chaquetita, ya de paño, casimir, finísimo lino y panillas comunes.
A la fiesta pues y á "EL PORVENIR," á vestirse, que su propietario don Meliton Montes, tiene primores para sus parroquianos, para quienes no faltará tampoco un **vasito de cerveza**, acompañada de las más finas maneras.
Mucho gusto por poco dinero.
Ab. alt. San Salvador, julio 15 de 1884.

LA Salud de la Mujer

CONSERVADA

POR LAS

Pildoras Tocológicas

Del doctor Nicanor Bolet.
Médico y Cirujano de la Universidad de Caracas, Venezuela; Miembro de la Facultad Médica de la misma, Profesor de Ginecología y Especialista en las Enfermedades de las Mujeres.

APLICACIONES.
Desarreglo de la menstruación.—Cólicos uterinos.—Desvío de la menstruación.—Clorosis.—Anemia ó hidroemia.—Leucorrea ó flores blancas.—Infarto de la matriz.—Infarto de los ovarios.—Incurvaciones de la matriz.—Caidas y descensos de la matriz.—Hernias y prolapsus de la Mucosa vaginal.—Tumores y quistes del ovario.—Hemorragias.—Esterilidad.—Tumores en los pechos.—Cáncer de la matriz.—Abscesos externos.—Edad crítica.—Histerismo.—Abortos.—Repetición de los abortos.—Muerte de la criatura antes del nacimiento.—Muerte del niño después de su nacimiento.—Várices y Trombus.—Cuerpos fibrosos de la matriz.—Malos embarazos.—Belleza y lozanía de la mujer.

El doctor Francisco Sagrini es el único agente en toda la República del Salvador. Hay de venta en la Imprenta Nacional.
47

Año 43 EL CORREO DE ULTRAMAR Año 43

1º **Periódico político.**—Sale cuatro veces al mes y se manda al mismo tiempo que la correspondencia por todos los vapores franceses, ingleses ó americanos. Por la imparcialidad de sus apreciaciones, por su gran cantidad de lectura y por la variedad de sus artículos, es uno de los periódicos mas considerables de Europa. **36 francos** en España y **40** en América por año.
2º **Periódico Literario Ilustrado.**—Sale cada semana con ocho páginas de grabados y ocho de texto. Es el gran repertorio de los acontecimientos de nuestra época, trazados á la vez por la pluma y por el lápiz. Además cuenta desde hoy con la colaboración de los principales escritores españoles y americanos. **40 francos** en España y **60** en América por año.
3º **La Moda de la Elegancia Parisiense.**—Sale cuatro veces al mes, publicando al año mas de 1,000 grabados en el texto, 48 figurines iluminados y 24 patrones; es el único periódico de modas que se hace en español en París, y es lo que le da su supremacía. 4 ediciones á **40 fr.**, **30 fr.**, **20 fr.**, y **15 fr.** por año en España y **60 fr.** en América por año.

B. Haas & Co

SAN SALVADOR. SANTA ANA
Acaban de recibir:
Calzado para señoras, caballeros y niños.
Casimires desde \$3 corte.
Flecos de seda para adornar vestidos.
Pañolones de Alé calidad superior.
Corbatas, Sombreros, Camisas.

GRAN SUBTIDO,

de mercaderías Francesas, Inglesas y Americanas.
PRECIOS REDUCIDOS.
Ab. alt.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO PANCREÁTICO DEFRESNE

TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO
Han de leer lo siguiente:

Esta nueva preparación de **Aceite de Hígado de Bacalao**, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero tomase tambien, sin repugnancia alguna por parte de los enfermos mas delicados y es de segura asimilación con la afortunada adición de **Pancreatina**. Este medicamento ha recibido la aprobación de los Médicos de la Facultad de París, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy día, todos los médicos recetan el **Aceite de Hígado Pancreático de Defresne** como único agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PULMONAR, y las demás afecciones que impiden los efectos de la nutrición y asimilación.
DEFRESNE, proveedor de los Hospitales de París, Autor de la Peptonas, y en las Farmacias

PÍLDORAS DIGESTIVAS DE PANCREATINA DE DEFRESNE

FARMACÉUTICO DE 1ª CLASE, PROVEEDOR DE LOS HOSPITALES DE PARÍS

La **Pancreatina**, admitida en los hospitales de París, es el mas poderoso digestivo que se conoce. Posee la propiedad de digerir y hacer asimilables lo mismo las carnes que los cuerpos grasos, el pan, el almidón y las féculas. Es decir que los alimentos, sean los que fueren, pueden ser digeridos por la pancreatina sin el auxilio del estómago. Ora provenga la intolerancia de los alimentos, de la alteración ó falta total del jugo gástrico, ora de la inflamación ó de ulceraciones del estómago ó del intestino 3 á 5 **Píldoras de Pancreatina de Defresne** después de comer darán siempre los mejores resultados; los médicos las recetan contra las siguientes afecciones:

| | | |
|------------------------|-------------|--------------------------|
| Hastío para la comida, | Anemia, | Gastralgias, |
| Malas digestiones, | Diarrea, | Ulceraciones cancerosas, |
| Vómitos, | Disenteria, | Enfermedades del hígado, |
| Embarazo gástrico, | Gastritis, | Enflaquecimiento, |

Somnolencia después de comer y vómitos propios del embarazo en las mujeres.
PANCREATINA DEFRESNE en frascos, 3 á 4 cucharitas de polvo después de comer.
DEFRESNE, Autor de la Peptonas, París, y en las principales farmacias del extranjero.
Ab. mier. y sab.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE ENSEÑANZA.

CIENCIAS Y LETRAS.

Para las señoritas de ocho á quince años de edad.
Desde el mes de junio último se abrió este plantel dirigido por la infrascrita y acompañada por otros profesores.
La enseñanza está repartida en 4 clases.
La 1ª comprende: lectura y escritura, enseñanza objetiva, 1ª parte,—moral, ejercicios de números y de cantidades.
La 2ª comprende: enseñanza objetiva, 2ª parte,—gramática, española, aritmética, ideología, educación civil.
La 3ª comprende: historia general y de Centro-América, astronomía y geografía, gramática de la Academia Española, contabilidad y teneduría de libros.
La 4ª comprende: retórica, composición literaria, idiomas extranjeros y todos los trabajos propios del sexo.
Pensión mensual adelantada por la 1ª, 2ª y 3ª clase tres pesos; por la 4ª, cuatro pesos. La que quiera aprender música, pagará tres pesos mas.
Horas de estudio, de 8 á 11 de la mañana y de 1 á 4 de la tarde.
Santa Tecla, calle de San Martín.
10—6 seg. **Zoe Tadei Simibaldi.**

Pedro Deleón V.

PROFESOR DE EDUCACION, ofrece á los padres de familia de esta capital sus servicios en aquel concepto. Da lecciones á domicilio y enseña por los métodos más modernos; ofrece, así mismo, procurar el desarrollo intelectual de sus educandos con el inmejorable sistema de las **lecciones objetivas**.
Domicilio, portal de San José, N.º 2.
10—6 alt.

DISTRIBUCIÓN DE CEPAS DE JUNGO.

La Junta Central de Agricultura **obsequiará** á los agricultores que tengan terrenos aparcados y deseen cultivar la **palmera de junco**, las cepas que ha recibido de Santa Bárbara de Honduras. Secretaria de la Junta Central de Agricultura:—San Salvador, setiembre 9 de 1884.
10—4 sg. **Rafael R. Peña.**

INDUSTRIA SALVADOREÑA.

LOS LEGITIMOS Fósforos de Agua

solamente se elaboran en la **Fábrica "El Porvenir,"** calle de la Merced, junto al puente **La Vega**, por el **sin rival maestro fosforero Joaquín Milián**. Dicho artículo, se **VENDE á precios muy baratos, y garantizando su buena calidad** principalmente en el invierno que es cuando los malos fósforos, se humedecen, y pierden el fuego por completo.
En la ciudad de **Ahuachapán** tambien se **VENDE** de la misma **FÁBRICA**, por mayor, y al menudeo en casa de don **Adolfo Castellanos**. Para que los compradores no sufran equivocaciones confundiendo con los de mala calidad en perjuicio de sus intereses; fijen su atención en las carátulas de las cajas y vietas de las cajillas donde se leerá: **"Fósforos de Agua legítimos y garantizados. Fábrica de "El Porvenir," J. Milián, fabricante."**
San Salvador, julio 22 de 1884.
Manuel Góngora y C.º
20—16 mts. y sáb.



A la Ville de París Ha llegado el siguiente surtido para la fiesta y ferias próximas

Manta de toda clase—Géneros blancos—Zarzas finas—Piqué—Géneros para Trajes de Señoras—Calzado de Señora y niños—Casimires—Género para sábanas—Frazadas de lana—Driles blancos—Camisas para hombre—Satin negro para calzado—Sombreros para Señoras, hombres y niños—Camas doradas &, &, &.
Además.
Vinos, tinto y blanco de Burdeos y Borgoña—Cognac de toda calidad—Champaña de la viuda—Bitter—Cerveza alemana—Aceite fino de olivas—Vinagre superior—Conservas especiales en latitas—Toda clase de licores y vinos, finos y corrientes—Té negro—Aceitunas Encurtidas—Sales—Agua de Wiche—Papel florete y ministro—Sacos para Añil—Todo á precios sin competencia.
Por mayor se harán grandes rebajas.
Ab. mts. y V. **L. W. Paves**

En Sensuntepeque

(CALLE DEL PARQUE)
he establecido
Herrería y Armería.

Hago toda clase de trabajos en cobre, zinc y lata.
Hago máquinas de destilar aguadiente, etc., peroles de hierro y cobre.
Galvanio revólveres.
Fundo campanas.
Puedo herrar toda clase de bestias.
Ofrezco **prontitud y elegancia** en el trabajo.
Todo á módicos precios.
Ab. sab **Juan Bautista Lungo.**

Al público.

Me han llegado las noticias que, **Hermenegildo Trigueros** propone en venta un terreno situado en jurisdicción de San Jacinto; y siendo de exclusiva propiedad el expresado terreno **MANIFIESTO**: que LA VENTA NULA, por no tener dicho señor ningún derecho, como lo probaré.
San Salvador, setiembre 12 de 1884.
2—2 sg. **Cipriana Campos.**

CAPSULAS de Sulfato de Quinina de PELLETIER de las Tres Marcas

PELLETIER, DELONDRE & LEVAILLÉ

Desde hace algunos años, el sulfato de quinina se falsifica con quinidina, cinconina y otros derivados de la quina que poseen valor intrínseco y medicinal diez veces menor. La Asistencia pública de París víctima del fraude descubrió que la quinina de los hospitales contenía un 43 p. % de quinidina y desde entonces, la administración exige exclusivamente **Sulfato de Quinina de Pelletier**, que ha sido el único declarado puro en la Academia de Medicina.
Además de su sulfato cristalizado **M. Armet de Lisle & Co** accediendo al deseo del cuerpo médico, presentan hoy el **Sulfato de Quinina de Pelletier** en capsulas esféricas de 40 centigramos que disolviéndose rápidamente en el estómago suplen la característica amargura de la quinina y no se endurecen como las píldoras y grageas, siendo indispensables para los viajeros y habitantes del campo.
Las **Capsulas de Sulfato de Quinina de Pelletier** curan con éxito las jaquecas y nevralgias, las calenturas intermitentes y palúdicas; es el medicamento más energético que se conoce en las fiebres perniciosas y tifoides, en las enfermedades del bazo y del hígado; es el tipo de los tónicos propiamente dichos, y tomadas en las comidas, reemplazan el vino de quina, y dan á los órganos digestivos una energía que resuma todo el cuerpo y le permite resistir al calor y á las emanaciones insidiosas.
Las **Capsulas de Pelletier** se venden en frascos de 40 y 20 Capsulas.
En París: **RIGAUD & BUSART**, ent. casa Crimault & Co
Deposít. exclusivos para Francia y el Extr. Jero en ESPAÑA y AMÉRICA en las Principales Farmacias.

La vida y correspondencia general

DEL LIBERTADOR
SIMON BOLIVAR, enriquecida con la inserción de los manifiestos, mensajes, exposiciones, proclamas, &, &, en dos grandes y lujosos tomos, se **VENDE en la Imprenta Nacional á precio muy barato.**
San Salvador, abril 22 de 1884.
SAN SALVADOR
IMPRENTA NAC.